

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 61 (1932)

Heft: 13

Nachruf: M. Louis Brasey, secrétaire scolaire

Autor: Barbey, F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN PÉDAGOGIQUE

Organe de la Société fribourgeoise d'éducation

ET DU MUSÉE PÉDAGOGIQUE

Abonnement pour la Suisse : 6 fr. ; par la poste : 30 ct. en plus. — Pour l'étranger : 7 fr. — Le numéro : 30 ct. — Annonces : 45 ct. la ligne de 12 cm. — Rabais pour les annonces répétées.

Tout ce qui concerne la Rédaction doit être adressé à la Rédaction du *Bulletin pédagogique*, Ecole normale, Hauterive-Posieux, près Fribourg. Les articles à insérer dans le N° du 1^{er} doivent lui parvenir avant le 18 du mois précédent et ceux qui sont destinés au N° du 15, avant le 8 du même mois.

Le Bulletin pédagogique et le Faisceau mutualiste paraissent le 1^{er} et le 15 de chaque mois, à l'exception des mois de juillet, d'août, de septembre et d'octobre, où ils ne paraissent qu'une fois. On fait paraître, chaque année, dans un ordre proportionnel, 15 numéros du Bulletin et 5 du Faisceau.

SOMMAIRE. — † *M. Louis Brasey, secrétaire scolaire. — La pédagogie scolaire en Russie soviétique. — Scala, nouveau solfège Pantillon. — Cours de gymnastique aux Sœurs enseignantes. — Société fribourgeoise des maîtres de gymnastique. — Retraite des institutrices. — Direction de l'Instruction publique : Textes à l'étude et Examens de renouvellement du brevet. — Nouvelles américaines. — Bibliographie. — Des procédés condamnables. — Contre la camelote. — Pro Juventute. — Concours scolaire. — Société des institutrices.*

† M. LOUIS BRASEY, secrétaire scolaire.

La ville de Fribourg vient de perdre un homme d'école et un fonctionnaire qui, durant de longues années, s'est dévoué avec un zèle persévérant à la marche progressive de l'enseignement. Les instituteurs et institutrices qui ont enseigné dans les classes de la capitale du canton depuis 1911, les écoliers et écolières qui ont passé successivement dans les salles d'école, ont tous connu M. Louis Brasey qui, avec sa physionomie souriante et paisible, apparaissait régulièrement chaque mois pour percevoir les cotisations de la mutualité scolaire et régler les comptes du matériel scolaire.

M. Louis Brasey, originaire de Font, est né en 1867. En 1884, il obtint le brevet d'instituteur et fut nommé instituteur à Murist, où il enseigna avec succès huit ans. De 1892 à 1907, il dirigea l'école catholique de Moudon où il se signala par sa bienfaisante activité d'éducateur chrétien. En automne 1907, nous le trouvons à la tête

de la classe moyenne des garçons de l'Auge, à Fribourg, où il sut bien vite conquérir l'attachement de ses élèves et gagner la confiance des autorités scolaires. En 1911, au départ de M. Joseph Crausaz, appelé au poste d'inspecteur des écoles de la Glâne, M. Louis Brasey fut élu par l'autorité communale de la ville de Fribourg en qualité de secrétaire scolaire. C'est là que le défunt a dépensé le meilleur de ses forces et déployé toute la mesure de son dévouement à l'enfance. Sans parler de tous ses travaux d'ordre administratif, M. Brasey a voué une préférence spéciale aux œuvres annexes de l'école : mutualité scolaire, colonies de vacances, soupes scolaires, œuvre des galoches, autant d'institutions qui ont bénéficié longtemps de son généreux esprit d'initiative et de sa collaboration étroite avec l'autorité scolaire. Tous ceux qui ont vu à l'œuvre le cher défunt ont apprécié son aimable courtoisie, sa ponctualité et le soin qu'il mettait à soigner même les plus petits détails.

M. Brasey a, de plus, exercé, avec les qualités qu'on lui connaît, du 1^{er} avril 1912 à sa mort, pendant plus de vingt ans, les fonctions de secrétaire du comité de rédaction de notre organe de la Société d'éducation, le *Bulletin Pédagogique*. A ce titre encore, il a droit à la reconnaissance de l'école fribourgeoise.

En priant avec ferveur pour ce bon serviteur de l'Eglise et de la patrie, nous demanderons au Divin Maître de lui accorder dès maintenant la récompense promise à ceux qui ont combattu le bon combat.

F. BARBEY.

La pédagogie scolaire en Russie soviétique¹

Les élèves de M. l'abbé Dévaud à l'Université et à l'Ecole normale, les auditeurs de ses récentes conférences, les lecteurs, enfin, de *Nova et Vetera* et ceux du *Bulletin pédagogique*, savent avec quel intérêt il suit toutes les manifestations de la pédagogie moderne. Intérêt bien compréhensible. La pédagogie d'un homme porte en effet les marques de sa personnalité : on veut éduquer les autres d'après ses idées, d'après l'idéal de vie qu'on porte en son cœur et qu'on tâche soi-même, plus ou moins bien, de réaliser. La pédagogie s'est trouvée ainsi de tout temps un signe des valeurs humaines qu'on cultive avec le plus d'amour.

Aujourd'hui, cependant, elle reçoit de divers côtés des honneurs plus grands encore. Sa place dans la hiérarchie des sciences s'est modifiée, se haussant en importance et envahissant plus d'un domaine limitrophe. Les manuels des pédagogues sont pleins de données psychologiques et cachent toujours — à moins qu'ils ne les étaient

¹ La pédagogie scolaire en Russie soviétique ; la doctrine, par Eugène Dévaud. — Desclée, de Brouwer et C^{ie}. Paris, 1932.